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  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（五月二十二日）出席立法

会财务委员会会议后会见传媒的谈话内容： 

 

财经事务及库务局局长：有关香港与内地基金互认的安排，大家都看到刚

作出的宣布，香港与内地两个证监会已经决定，由七月一日开始接受两地

基金申请在另一个地方进行销售。基金互认有什么好处呢？这是数年来我

们希望达成的一项协议，基金业是香港金融中心的一个重要行业，环顾全

世界的经验，成功的基金管理中心必定有一套互认安排，或基金护照安排，

让其基金可以在其他地方销售。亚洲并没有这项安排，香港一向并非基金

注册和管理中心，但我们希望藉着香港和内地基金互认安排，令香港成为

一个基金注册和管理中心。我们认为这事情不单对我们的金融发展有好

处，同时增加了香港与内地的金融合作，有助香港基金业打入内地市场，

亦可吸引外国基金在香港注册，利用香港作为基地进入内地市场，甚至将

来打入亚洲其他地方，我们非常欢迎这事情，这亦是基金业期待已久的好

消息。 

 

记者：预料对市场的影响有多大﹖ 

 

财经事务及库务局局长：第一，两地基金互认是首次安排，所以做法是循

序渐进的，因此设有三千亿的额度，即是香港卖到内地的额度是三千亿，

而内地卖到香港的额度是三千亿，这安排符合我们一向审慎和循序渐进地

加强两地金融市场的联系。基金本身是长线投资，有专业人士管理，所以

我认为，第一、它不会即时带来很多热钱，因为它需要一段时间慢慢地销

售基金产品，而投资方向亦应该以长线为主要目标，这对我们的市场发展

是有好处的。 

 

记者：（香港与内地基金互认与沪港通及深港通的效应） 

 

财经事务及库务局局长：沪港通、深港通及基金互认，可以说是特区政府

与内地监管机构在过去数年开展的项目，皆是希望能加强两地的互联互

通。整体而言，一方面是令股票多联系，另一方面是加强香港基金业的发

展，都是双线发展。我认为无论是股票互联互通，还是基金业的互认，也

是开始的第一步，我希望能看见金融业有更健康的长远发展。 

 

记者：莲塘口岸的拨款在工务小组（委员会会议上）遭否决，但再次带到



财委会，其实是否意味着项目带到工务小组委员会是「例行公事」而没有

实质意义﹖ 

 

财经事务及库务局局长：不是。莲塘口岸这个项目虽然在工务小组被否决，

但提交财务委员会（财委会）审议，是符合整个财务委员会的议事规则，

因为工务小组是财委会辖下的一个小组，它当然可以审议，但其权力是由

财委会赋予的，而最后决定亦在财委会。所以我们的安排是完全符合财委

会的议事规则，过往亦有先例，当然先例不多，但今次为何有这样的安排，

是因为莲塘口岸牵涉到，第一：对经济方面的影响大；第二：我们正面对

莲塘口岸有两个工程项目，投标合约快将届满，（分别）于七月及八月届

满。有一个项目其实于去年已经届满，我们尽量延期，希望能维持标书的

有效期。如果在七月及八月之前不能批出标书，就要等下一个立法会期才

做，有可能造成很长时间的延误。 

 

  刚才我们在财委会上，秘书长已经提过，每一个月的工程延误，我们

计算的损失是七千万，而莲塘口岸本身很多工程合约亦已经开展，一百二

十多亿的工程项目已经开展，所以这不是全新的项目，而是现时正在进行

的项目，我们认为有急切性需要提交财委会，尽早取得拨款，增加此项目

的明朗性。 

 

记者：标书七至八月才到期，现在才是五月底，还有两个月时间，是否迫

切至要「拉走」启德体育园区项目的拨款申请﹖ 

 

财经事务及库务局局长：我们当然知道这个项目本身需要的拨款是大的，

牵涉到工程延误的损失是大的，早一个月能批（出拨款）是好的。我们都

知道这个项目在立法会需要一段时间去讨论，从我们内部的部门去看的

话，这项目在现时而言是比较具迫切性的工务项目，所以我们希望能尽早

提交。至于启德体育园区设施是否会有很大的延后，相比工程的迫切性，

我们认为莲塘口岸目前有迫切性，当然我们希望能尽早将启德体育园区项

目再次提交（财委会）。 

 

记者：事前有否知会体育界会抽起有关项目？ 

 

财经事务及库务局局长：政府对启德体育园区的政策和方针并没有改变，

只不过是在拨款的缓急先后方面，我们通常都会视乎工程的迫切性，政府

内部不同的部门会协调，让具迫切性的项目先行，令政府在整体工程方面

的投入能达致具成本效益。 

 



记者：今次政府处理莲塘（项目）的做法，其实是否以后所有工程都不需

要经过工务小组，直接提上财委会就可以？ 

 

财经事务及库务局局长：当然不是。工务小组委员会及人事编制小组委员

会是得到财委会授权去处理很多项目，很多时候处理了的项目，如果整体

提交在申请拨款时都没有讨论，工务小组委员会及人事编制小组委员会均

有其功能。但有些项目，例如今次的莲塘口岸项目，我们认为它有特殊的

迫切性，所以要提上（财委会）尽快解决拨款问题，否则我们担心延后在

时间和费用上都会造成很大损失。 

 

记者：启德体育园区何时再上（财委会）？是否在过了创科局后才再提上

来？ 

 

财经事务及库务局局长：我们会检视整体财委会的进度，然后去处理余下

的项目。 

 

（请同时参阅谈话全文的英文部分。） 

 

 

完 


